

Küstergemeinschaft

der Ev.-Luth. Kirche in Oldenburg



Brief Nr. 120

2023

www.kuestergemeinschaft-oldenburg.de

Seid Täter des Worts und nicht Hörer allein;
sonst betrügt ihr euch selbst.
Jak 1,22



*Mit der Bitte an die Kirchengemeinde,
den Brief an den/die Küster/in weiterzuleiten
Danke*

Frühjahrstagung Küstergemeinschaft

der Ev.- Luth. Kirche in Oldenburg

in Berne St.-Agedius-Kirche

Am Kirchhof 4

27804 Berne

Am 13.03.2024

Beginn 9.00 Uhr

„Plattdeutsche Andacht “ mit Pastor Ingmar Hamann

Anschließend

Gemeinsames Frühstück im Gemeindehaus

Ca.10.00 Uhr

Vortrag der Diakonie über Hospizarbeit

Ca. 12.00 Uhr

Mittagessen im

Gasthof Schütte

Ca. 13.30 Uhr

Wir über uns

mit

Kaffee und Kuchen

Ca. 16.00 Uhr eine

Kirchenführung mit

Pastor Dr. Ehlert

Anschließend

Andacht mit

Abendmahl

Ende ca.17.00 Uhr

Anmeldung unter

04406 238



Herbsttagung 2023

Wir trafen uns am 6.9.2023 mit 21 Küster/innen bei der St. Johannis-Kirche Vier Kirchen Overgönne und hielten in der Kirche eine Andacht mit Prädikant Frank Walter. Danach ging es ins Gemeindehaus zu einem Frühstück und einer Diskussion über die Küsterarbeit.

Um 12.30 Uhr ging es zum Mittagessen zu „Wichmann's Weserhotel“, in Brake.

Nach dem Essen trafen wir uns im Gemeindehaus Kirchhammelwarden.

Dort gab es eine Vorstellung über das Projekt „Trauer in Bewegung“, dabei gab es Kaffee und Kekse.

„Trauer in Bewegung“ trifft sich jeden 2. Sonntag im Monat um 14 Uhr im Gemeindehaus Kirchhammelwarden.

Nach dem wir eine Perlenkette gebastelt haben, die den Farben der Trauer entsprachen, ging es in die Kirche.

Da gab es eine Andacht mit Abendmahl, die wurde von Pastor Röker und Anke Michels gehalten.



**„Stille Zeit“ im Blockhaus Ahlhorn
vom 9. - 12.10.2023**



Es ist mal wieder soweit, der Herbst geht mit großen Schritten voran und die „Stille Zeit“ hat ihren Anfang genommen.

Wir trafen uns am Montagmorgen pünktlich um 10 Uhr im Seminarraum mit Pastor i.R. Michael Munzel, der uns wieder die nächsten drei Tage begleitet hatte.

*Es gab eine kurze Vorstellungsrunde unter uns 20 Kolleg*innen, und Herr Munzel bat uns, unsere Erinnerungen, die wir vom Blockhaus aus der Vergangenheit in uns tragen sowie unsere Erwartungen auf Karten aufzuschreiben. Es gab aber auch tatsächlich vier Kolleg*innen, die noch nie im Blockhaus gewesen sind.*

Wir bekamen nach dem Mittagessen einen eindrucksvollen Vortrag von Dirk Fass zu hören, der uns über die Entwicklungsgeschichte des Blockhauses mit vielen historischen Bildern erzählte.

Was vielen aus unserem Kreis nicht bekannt war, ist, dass das erste Gebäude, die „Jungenburg“, während des NS-Regimes von dem damaligen Gauleiter Carl Röver (1889 - 1942) geplant und 1933 erbaut wurde.

Dieses Gebäude diente ihm als Wochenendhaus, in dem es auch regelmäßig zu Treffen und Feiern der damaligen Funktionäre kam.

Nach und nach entstanden in den darauffolgenden Jahren andere Gebäude (Blockhäuser), so dass der heutige Blockhaus-Komplex entstand. Nach Ende des zweiten Weltkrieges übernahm die Ev.-Luth. Kirche in Oldenburg das Areal, und es entstand daraus eine Jugendbegegnungsstätte, in der sich bis 2019 viele junge Menschen(Konfirmanden-/ Klassenfahrten) für gemeinsame Freizeiten trafen, aber auch viele Seminare für Erwachsene stattfanden, und jede/r nahm die schönsten Eindrücke dieses Kleinods mit nachhause.

Nachdem die Kirchensynode 2020 den bedauerlichen Beschluss gefasst hatte, die Trägerschaft zu beenden, übernahm 2022 der Landkreis Oldenburg diese und brachte bisher erfolgreich neuen Schwung mit einem neuen Konzept in diese Immobilie. Michael Munzel war einer der treibenden Kräfte, der das Ganze mit vollstem Engagement unterstützte. Aber auch zu erwähnen sind der neue Einrichtungsleiter, Niels-Christian Heins, der mit viel Optimismus dieses Projekt wieder zum neuen Leben erweckte. Er berichtete von der Übernahme des Landkreises, die sich 2022 als nicht ganz so einfach erwies, da in dem Jahr im Februar der Anriffskrieg in der Ukraine begann und viele Flüchtlinge nach Deutschland kamen und eine Beherbergung suchten. Da der offizielle Betrieb noch nicht angefangen hatte, sind ca. 50 Ukrainer, davon die meisten Frauen und Kinder, in einem Teil des Blockhausgeländes untergekommen.



Vieles war noch zu sanieren und wiederherzustellen, das ließen sich die Ukrainer nicht nehmen und brachten sich viel in Teilen der Renovierung mit ein. Natürlich mussten sie auch mit Lebensmitteln und Hygieneartikeln versorgt werden. Niels Heins hatte viele Verbindungen zu regionalen Betrieben, so dass er oftmals problemlos diese Dinge kostengünstig einholen konnte. Es gab auch sechs ukrainische Künstler aus dem Kriegsgebiet, die u.a. Holzskulpturen anfertigten, die heute auf dem Gelände verteilt ihre festen Plätze einnehmen. Nach dem Abendbrot gab es eine Andacht. Einen sehr interessanten Vortrag gab es durch Prof. Karlheinz Tripler, der sich als Architekt intensiv mit der „Bauhaus“-Architektur auseinandersetzte und dieses uns mit dem Planentwurf der St.-Petri-Kirche vermittelte. Die Konstruktion dieser sogenannten Notkirche, auch „Bartningkirche“ genannt, entwarf der Architekt Prof. Otto Bartning (1883 - 1959). Ab 1945 wurden viele Notkirchen im Rahmen eines Kirchenbauhilfsprogramms deutschlandweit mit Unterstützung vor allem der amerikanischen Alliierten gebaut. Ursprünglich stand diese Kirche in Steinfeld, Landkreis Vechta. 1982 wurde diese demontiert und auf das Gelände des Blockhauses wieder errichtet.

Natalia Gvozdkova, die Orgelsachverständige in der Ev.-Luth. Kirche Oldenburg, führte uns in der St.-Petri-Kirche in die Technik der Orgel ein. Wie entstehen die Töne einer Orgel, was macht den Klang einer Orgel aus. Aber wir wurden auch in vielen Sachen der Pflege des Instruments informiert, worauf im Kirchenraum zu achten ist in Dingen wie Luftfeuchtigkeit, Beheizung, Staubentwicklung etc. Nach einem köstlichen Abendbrot, ging es zum Abschluss in die Kirche für eine Andacht mit Abendmahl. Wir konnten in diesen Tagen viel Neues erfahren und sind sehr dankbar, dass wir an dieser Fortbildung teilnehmen konnten. Einen besonderen Dank möchten wir allen Referenten aussprechen, die uns durch ihre kurzweiligen Vorträge viel Neues mit auf unseren Wegen mitgaben. Durch Michael Munzel und Marion Hoffmann wurde ein abwechslungsreiches Programm mit dem Schwerpunkt „Blockhaus Ahlhorn“ geplant. An dieser Stelle noch mal ein großes Dankeschön für die Vorbereitung der beiden. Marion konnte leider nicht mehr an diesen Tagen dabei sein, weil sie sich letzten Monat einem anderen Tätigkeitsfeld zugewendet hat. Wir wünschen ihr für ihre zukünftige Zeit viel Erfolg und alles Gute!

Wolfgang Jöllenbeck



Küsterrat

Sprecher: Maik Schneider Tel.: 04402 695911
Fasanenstr. 6 @: tubamaik7@gmail.com
26180 Rastede

Kasse: Christopher Bohlen Tel.: 04221 21266
Stauffenbergstr. 16 @: christopher.bohlen@ewetel.net
27755 Delmenhorst

Schriftverkehr: Anke Michels Tel.: 04401 72749
Forellenweg 30 @: michelsanke@gmx.de
26931 Brake

*Küsterbrief u.
Internetauftritt:* Katja Gronewold Tel.: 0174 9424957
Holzkontor 12 @: info@kg-photography.de
26931 Elsfleth

„Stille Zeit“ Marion Hoffmann Tel.: 0162 3795321
Kirchstr. 9 @: Mahoffmann69@
26160 Bad Zwischenahn googlemail.com

Vertrauensküsterinnen/ -Küster :

Friesland WHV: Dietmar Immel Tel.: 0160 1476573
Schlossplatz 3 @: di.immel@ewetel.net
26316 Varel

Wesermarsch: Hildburg Schmeyers Tel.: 04401 70101
Heimstättenstr. 39 @: hh.schmeyers@ewetel.net
26919 Brake

Stadt Oldenburg: Lukas Gantschnig @: lukas.gantschnig
Peterstr 27 @oldenburg.de
26121 Oldenburg

*Wildeshauser Geest/
Delmenhorst:* Andreas Wittenberg Tel.: 0151 56701656
Privatweg 11a 04222 946757
27777 Ganderkesee

Ammerland: Marion Hoffmann Tel.: 0162 3795321
Kirchstr. 9 @: marion.hoffmann
26160 Bad Zwischenahn @kirche-oldenburg.de

*Olderburger
Ammerland:* Annegret Bischoff
26188 Edewecht

Verantwortlich für den Küsterbrief ist der Küsterrat.